



LETTRE A NOS MEMBRES

MARS 1983

Edit. resp. Amicale Belge des  
Ex-Prisonniers politiques  
d'Auschwitz-Birkenau-Camps  
et Prisons de Silésie  
HALTER, Paul : Présidence  
28, Galerie du Roi, 1000 Bruxelles

COMBATTRE L'OUBLI

Si les rétrospectives des médias sur l'anniversaire de la prise de pouvoir d'Hitler ont pu nous choquer - car si l'on voulait se souvenir, analyser, comparer, pourquoi n'a-t-on pas choisi l'anniversaire de sa mort au lieu de celui de sa gloire? - le bruit que l'on fait autour de l'arrestation de Klaus Barbie peut et doit servir à faire revivre pour les jeunes qui n'ont pas su et pour les autres qui ont oublié, le temps où les maquisards tombaient face aux tortures et aux fusils et où les juifs et les résistants étaient déportés dans les camps de la mort. (Klaus Barbie qui dirigea la Gestapo à Lyon de 1943 à 1944, s'enorgueillit à l'époque du terrible bilan : 14311 personnes arrêtées, 4342 assassinées, 9591 déportées).

Lui qui reprochait à ses adjoints de n'être jamais assez durs, lui qui mena lui-même, la cravache au poing, la plupart des interrogatoires, lui qui injuria, tortura (il s'acharna sur Jean Moulin, le chef de la Résistance française qui succomba aux tortures que Barbie lui fit endurer), lui qui asphyxia sous l'eau, étrangla et se réjouissait de faire souffrir lui qui après la Guerre de 1940-45 se réfugia en Amérique du Sud sous le faux nom d'Altmann, ne cachant pas ses sympathies pro-nazies et menant de front et avec habileté les affaires, le trafic d'armes et la politique (il devint une des éminences grises du régime bolivien), il ne se doutait pas, qu'arrêté pour une escroquerie de 10.000 dollars, il allait quitter une prison pour en gagner une autre où il était attendu depuis 38 ans.

Quarante ans se sont écoulés. Pour la France, un passé lourd de souffrances, mais riche d'héroïsme, va revivre dans la conscience de ceux qui ont choisi, par facilité, d'oublier. Et dans la conscience de la jeunesse, à qui l'école n'enseigne pas ou peu les crimes perpétrés par les nazis contre l'humanité, le procès de Barbie doit être une leçon et non une vengeance. Comme l'a écrit Raymond Aron dans "L'Express" : "Le procès de Klaus Barbie, au-delà d'un homme, met en accusation une idéologie qui conduisait logiquement à des crimes imprescriptibles contre l'humanité". Tous les jeunes qui n'ont connu, ni la guerre, ni le nazisme, doivent SAVOIR. A Nuremberg, en 1946, on a jugé et condamné les dirigeants les plus importants du régime, mais du Proche-Orient à l'Amérique Latine, se cachent encore des nazis que l'on cherche. Il faut que les jeunes connaissent ces sanglantes pages de l'histoire. Il faut qu'ils sachent qui étaient vraiment Hitler, Eichmann, Mengele et tant d'autres pour que demain, où les témoins auront hélas disparu, des milliers de voix plus jeunes s'élèvent contre la violence, la torture et la déportation.

Diane Godsouf.

## APPELS

### Bibliothèque Fondation Auschwitz

Nous vous rappelons notre appel paru dans le premier numéro de ce périodique. Nous avons un besoin pressant de livres et documents traitant de la seconde guerre mondiale et du phénomène concentrationnaire, besoin d'autant plus pressant que nous savons de source sûre, que Mr H. Brouhon, que nous nous réjouissons d'avoir comme maire à Bruxelles, Mr Schouppe, échevin de l'instruction publique et Mme Maréchal, directrice de la bibliothèque de la Ville de Bruxelles sont très favorables à l'installation de notre bibliothèque dans les locaux de la rue des Riches Claires. Grâce à l'enthousiasme et à la générosité de ces personnalités, notre bibliothèque sera bientôt en place.

Prouvez-nous aussi votre intérêt et contactez-nous chez HALTER, Paul 28, Galerie du Roi, 1000 Bruxelles - Tél : 512.28.87.

Nos remerciements à Nathalie Trif qui, guidée par notre présidente d'honneur, Mariette Altorfer, travaille d'arrache-pied à la constitution de notre bibliothèque.

### INFORMATIONS

Notre petit périodique nous permet d'exprimer nos très vifs remerciements à S.M. le Roi qui a eu la gentillesse, lors de l'exposition du Mémorial au Palais des Congrès, de s'entretenir longuement et attentivement avec les membres de notre Amicale. Ce geste prouve une fois de plus la sincère sympathie du Roi Baudouin pour notre action.

Dans le même esprit, nous tenons à remercier aussi notre Premier Ministre, Mr W. Martens qui nous a délégué Mr de Keersmaecker, Secrétaire d'état à l'agriculture, Ministre auprès des Communautés européennes, lors de l'inauguration de l'exposition le 9 octobre 1982.

### Occasion unique

Notre Fondation organise un voyage dans le courant du mois d'octobre 83 à Auschwitz à l'occasion de l'inauguration du Mémorial et du Bloc Belge. Le prix de ce voyage sera de 10.000 frs environ, l'Amicale prenant à sa charge + ou - 50% des frais.

Nous demandons à nos camarades et sympathisants qui désirent participer à ce voyage de nous le faire savoir le plus rapidement possible, le nombre de places étant limité.

Nous saisissons cette occasion pour informer nos membres que notre Ministre des Affaires étrangères, Mr L. Tindemans, nous a promis, lors de sa visite à l'exposition du Mémorial, d'aller inaugurer lui-même le Bloc Belge à Auschwitz. Nous lui savons bon gré de cette promesse et de toute l'aide qui nous fut apportée par ses services.

### Divers

Nous désirons remercier Thérèse Unger pour la haute qualité des enregistrements des témoignages qu'elle a déjà réalisés lors des interviews d'anciens rescapés. Il est bien compréhensible que pour ne plus revivre leurs souffrances passées, certains camarades hésitent ou refusent de parler, mais sans doute faut-il savoir que le projet de l'Amicale est de faire éditer un jour un livre réunissant ces témoignages.

Que ceux de nos membres qui désirent nous aider à réaliser ce projet se manifestent auprès de Thérèse Unger. (Tél : 343.32.30). Merci amicalement d'avance.

Notre camarade, René Raendorf, a émis le souhait, lors de l'Assemblée générale, de contacter le Premier Ministre, afin qu'il fasse rétablir la date anniversaire du 8 mai. Voici une excellente idée qui se réalise par l'intermédiaire de la Fraternelle des amicales de camps.

N'oubliez pas que nous possédons un film "Un jour les témoins disparaîtront"; il est disponible soit en film, soit en vidéo.

Si vous avez du temps à gagner en nous le consacrant, si vous avez des idées à réaliser, n'hésitez pas! Ces feuillets vous sont accessibles si vous désirez vous exprimer.